令和4年 鳥羽市教育委員会会議録

第1回 定例会

場 所 鳥羽市教育委員会事務局 会議室

期 日 令和4年1月26日(水)

開会 午後1時30分

閉会 午後3時45分

	委		員	中	村	和	久
	委		員	浅	尾	美	沙
出席委員	委		員	中	島	幸	代
	委		員	奥	村	楠	治
	教	育	長	小	竹		篤

	総務課長	Щ	本	勝	利
	学校教育課長	Щ	下	幸	也
出席職員(説明員及び書記)	生涯学習課長	岡	本	昭	太
	(書 記)				
	総務課庶務係長	天	田	雄	也

件 名	日程第1 会議録(令和3年第12回定例会)の承認について
意見及び指摘事項 及び 事務局説明	【 意見·指摘】 なし
議事結果	承認

	件	2		日程第2			
				諸報告について			
				1. 教育長諸活動 [場所]			
				12月22日(水)海洋教育推進準備委員会[市水産研究所]			
				23日(木)防災講演会(東京大学 及川幸彦主幹研究員)			
				[鳥羽商工会議所]			
				政策会議[市長室]			
				24日(金)English Day[鳥羽小学校]			
				27日(月)丸山庫蔵寺参道清掃(加茂中学校・環境課・教育委員会)			
				[丸山道参道]			
				1月 3日(月)凧揚げ大会(青少年育成会)[鳥羽高校]			
				6日(木)西村百合子奨学金打合せ[教育長室]			
				7日(金)日本体育大学東京 2020 報告会[東京]			
				8日(土)日本フェンシング協会訪問[東京]			
				9日(日)鳥羽市成人式[市体育館サブアリーナ]			
報	告	事	項	10日(月)山田優選手トークショー&体験会			
				[市体育館サブアリーナ]			
				12日(水)学校保健会拡大委員会[教育委員会会議室]			
				19日(水)JA 贈呈式(市町対抗駅伝大会) [教育委員会会議室]			
				20日(木)市防災会議[議会委員会室]			
				21日(金)市校長会[市体育館会議室]			
				臨時議会[本会議室]			
				26日(水)定例教育委員会[教育委員会会議室]			
				長岡地区懇談会[相差女性活動センター]			
				2. 教育長諸報告			
				(教育長)			
				12月22日に、海洋教育推進準備委員会をさせていただきました。今			
				年度は、新型コロナの影響等ありまして、近くにいる方々で準備委員会を			

させていただいています。

12月23日は、防災講演会をさせていただきました。毎年、東京大学の及川先生にお越しいただいていますが、今年も講演をしていただきました。

12月24日には、鳥羽小学校の6年生を対象にEnglish Dayをさせていただきました。今回で4回目になります。今まで、加茂小学校、安楽島小学校、弘道小学校とさせていただきましたので、来年度は離島の子ども達を集めて開催できたらと考えています。ALT の先生方8人に来ていただき、グループに分かれて色々な活動をしました。

12月27日には、丸山庫蔵寺の参道の清掃をさせていただきました。これは、今回で3回目になります。加茂中学校の部活動の一環として、参加していただき、環境課とも協力して実施しました。

1月3日は、青少年育成会が凧揚げ大会を開催しました。これは今年で20回目になりました。今年は290人の参加がありました。

1月7日には、日本体育大学のオリンピック報告会で東京に行ってきました。翌日の8日には、日本フェンシング協会の本部を訪問させていただき、ご挨拶をさせていただきました。

1月9日には、鳥羽市成人式を開催させていただきました。今年は、こちらが実行委員を招集する前に自発的に集まった11人のメンバーが実行委員として活躍してくれました。自分達で企画や運営もして、私達も裏で支えながら、できるだけ彼らの思うようにしてもらいました。大変素晴らしい成人式になりました。新型コロナの関係で、委員のみなさん全員に参列していただけずに残念でした。

1月10日は、山田優選手に来ていただき、トークショーとチャンバラフェンシングという形での体験会をしていただきました。

1月12日は、学校保健会拡大委員会で市のフッ化物洗口の対応について協議しました。昨年から、先進地を視察したり、県の説明を聞いたりして、教育委員会からは実施したいと提案させていただいていました。この会の協議の中で、来年度に小学1年生から実施することとなりました。今の幼稚園・保育所は100%フッ化物洗口を実施していますので、来年度の1年生は、引き続き行うという形です。再来年には、1年生と2年生というように拡大していく予定です。

26日、本日、夜に長岡地区の懇談会をさせていただきます。統合直前に、バスの乗降場所の確認や、保護者の要望等をお伺いする予定です。

報告事項

3. 児童生徒及び学校の状況・情報交換

(1)3学期始業式

(教育長)

1月11日に始業式がありました。今年は非常に長い冬休みになりましたが、オミクロン株が拡大していますが、3学期を迎えることができました。

(2)新型コロナの感染状況と感染対策

(教育長)

鳥羽市は感染が大きく広がっていませんが、中学生1名の陽性が確認されています。この生徒については、家庭内感染ということで、学校の中には接触者の指定もなく、休校もしていません。このため教育委員会として公表はしていません。休校等の措置が取られると、ホームページ等で発表しますが、今回はそういう対応はしていません。

校長会でもお話ししましたが、「ゼロコロナ」ということは難しいと思います。伊勢市内は連日40人位の感染者が確認されていますが、鳥羽市内は今のところそれ程でもありません。ただ、感染者を出さないというよりは、出た時の濃厚接触者を減らす、接触者を限定的にするという取組をしていただきたいと校長に話をさせていただきました。そのことから、中学校の部活動の対外試合等の他の学校との交流活動を中止しました。これは、もし感染者が出ても、学校の中だけで限定的に接触者等の特定ができるためです。さらに、学校施設開放も停止させていただきました。学校の活動の中で、他校との交流を禁止しましたので、スポーツ少年団等にも活動休止の要請をしました。ただ、スポーツ少年団は教育委員会が、指揮・命令をする立場ではありませんので、それぞれのご判断で活動していただいています。

また、登校時の電車通学もやめました。鳥羽小学校と加茂小学校については、電車に乗らずに、スクールバスを3台出して対応しています。とりあえず、1月31日までは、スクールバスは運行します。その後については、今後の感染状況をみながら対応したいと考えています。

(3)フッ化物洗口の実施と予算化

(教育長)

来年度から、小学1年生を対象にフッ化物洗口を実施させていただく予定です。コロナ禍において、歯磨きとフッ化物洗口をセットでどのように行っていくか、今後は歯科医や校医と相談しながら進めていきたいと考えています。

報告事項

(4)第15回市町対抗駅伝の中止

(教育長)

昨年に引き続き、今年も市町対抗駅伝は中止になりました。良いチームができて、楽しみにしていたところでしたが、残念です。

(5)西村百合子奨学金の創設

(教育長)

1月6日に、西村百合子さんのご遺族の方が来訪され、新しい奨学金制度を作っていただけることになりました。経済的に困窮しているご家庭に、高校入学時に一時金10万円が支給されます。毎年10人に10年間続けていきたいということで、新しい奨学金制度が創設されました。2月1日号の広報とばで市民にお知らせします。学校には、すでに募集要項を配布しています。

4. 市議会について

(1)臨時議会

報告事項

(教育長)

1月21日に臨時議会がありましたが、特に教育委員会に関わりがある ものはありませんでした。ふるさと納税と感染症対策の話がありました。

5. 教育委員活動報告

(委員 A)

1月18日に教育委員3名で加茂小学校を訪問させていただきました。 学校の状況としては、落ち着いて集中して授業が受けられているという ことと、ロッカー周辺等も整理整頓がされているという感想を持ちました。 全体的な学力向上を目指していて、金曜ドリルや自主学習ノート等に数年 前から取り組み、先生方の対応も手厚い印象でした。勉強が得意でない児 童に対しても手厚く対応し、そういう子も意欲的に頑張っているというこ とでした。表現力を付けるために自尊感情の向上に力を入れ、地域の方と 連携を図り、年間を通して田畑の作業体験をさせてもらう等、様々な角度 から学習を進めているということでした。

いじめや不登校については、現在、報告はないということでしたが、中 学校に進学してから不登校になってしまう事例があり、課題と感じている ということでした。中学校と情報交換を行い、連携しながら課題解決を図 りたいということでした。

中学校の統合に関しては、現在、児童に大きな不安は見られないという

ことでした。その背景として、他の小学校との交流を多く導入していることが考えられるということでした。統合時に学年が途中となる児童の保護者は心配している声もあるそうです。

要望としましては、古い遊具を取り外してほしいということと、グラウンドの手洗い場の排水が悪いので何とかしてほしいということと、パソコン室のパソコンが壊れていたり、古くなっていたりしていて使用していない状況のため、できれば撤去してほしいということでした。また、体育館にWi-Fi環境があれば、卒業式や入学式等にも活動の幅が広がるので、あれば嬉しいということでした。

(委員 D)

報告事項

加茂小学校は、鳥羽小学校と安楽島小学校とかなり積極的な交流をされているということでした。中学校で一緒になる他校の児童との交流ということだと思います。校長先生が、学校の先生方の働き方がだいぶ良くなってきているとおっしゃっていました。

(委員 C)

運動会の時に、グラウンドの真ん中に360度カメラを設置して、その動画を配信して、ご家庭でおじいちゃん、おばあちゃんもご家庭のテレビで応援できて良かったというお話しを伺ったのが印象的でした。そういった事例を他の学校にも共有していただけるといいと思いました。

【質疑·応答/意見】

2. 教育長諸報告

(委員A)

成人式の感想をお伝えします。教育長が言われたとおり、本当に素敵な成人式でした。実行委員の方は、非常にしっかりしていて志を感じました。抽選会も楽しかったです。職員の方も一生懸命配置についていただき、影の力を感じました。ありがとうございました。

委員質疑確認 及び 事務局応答説明

5. 教育委員活動報告

(教育長)

体育館のWi-Fi 環境については、他の学校も同様の状況です。体育館を どうするかということについては、今後考えたいと思います。

件 名	日程第3 議案第1号 委員会の委員等の報酬及び費用弁償に関する条例の一部を改正する 条例についての意見の申出について
担当課説明等	(学校教育課長) 資料に基づき説明 委員会の委員等の報酬及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条 例を鳥羽市議会会議に上程することを提案します。
委員質疑確認 及び 事務局応答説明	【質 疑・応答/意見】 なし
議事結果	承認

	日程第3 議案第2号				
件名	指定管理者の指定についての意見の申出について				
	(答志コミュニティアリーナ)				
	(生涯学習課長) 資料に基づき説明				
	次のとおり地方自治法第244条の2第3項に規定する公の施設の指				
担当課説明等	定管理者を指定することについて、同条第6項の規定により、議会の議決				
	を求めるため、鳥羽市議会会議に上程することを提案します。				
委員質疑確認	【質疑・応答/意見】				
及び	1 313 13 13 13 13 13 13 13 13 13 13 13 13				
事務局応答説明	なし				
議事結果	承認				

件 名	日程第4 その他
	(1)令和4年度当初予算について
	(教育長)
	3月の議会で決定する来年度の当初予算について、固まってきた内容を
	現状で報告させていただきます。
	・海洋教育の推進
教育長説明等	拠点方式の海洋教育を推進していく予定です。市の水産研究所・三重大
	学水産実験所・海の博物館・鳥羽水族館の4施設を組み合わせて海洋教
	育を行っていきたいと思っています。
	・英語教育の推進
	今年と同様に英検受験を実施したいと考えています。令和7年には、中
	学校3年生で英検3級60%を目標にしていて、そこに近づいていると
	ころです。ALT については、今は、3人体制で行っていますが、来年度

の1学期は契約の関係で2人体制になりますが、2学期からは3人体制になり、その後は継続的に3人体制で進めていきたいと考えています。

・HARP に長岡地区サテライト担当配置(心の教室相談員)

長岡地区にHARPのサテライトを作り、心の教室支援員を配置したいと考えています。長岡中学校が、鳥羽東中学校と統合しますので、その校舎の一部を活用できたらと考えています。長岡地区から小浜のHARPへ通うことは、ハードルが高いので、長岡地区に居場所を作りたいと思っています。

・コミュニティ・スクール(学校運営協議会)の全小学校実施

(CS ディレクター3校配置)

来年度、鳥羽小学校・安楽島小学校・加茂小学校をコミュニティ・スクールにします。他の鳥羽市内の小学校7校すべてがコミュニティ・スクールになり、それぞれに学校運営協議会ができることになります。そこの事務局的な役割をする人を3名配置してもらう予定です。鳥羽小学校・安楽島小学校・加茂小学校の3校で考えています。

・生涯学習課スポーツ推進係に新たな役割を担う会計年度職員配置

スポーツ推進係に会計年度職員を配置したいと考えています。来年度、 鳥羽独自のフェンシング大会を開催したいと考えていますので、その運 営と、中学校の部活動と社会体育のスムーズな移行の仕組みを作る役割 を担ってもらおうと考えています。

・鳥羽東中学校の部活動に外部指導者4名配置

鳥羽東中学校の部活動に4名の外部指導者を配置したいと考えています。今後、マイナーなスポーツも視野に入れ、そういった選択肢を広げるような中学校の部活にしたいと考えています。今後、鳥羽東中学校と協議を進めたいと思っています。

島羽市独自のフェンシング大会実施

来年9月に独自のフェンシング大会を開催したいと考えています。その中では、障がいを持った方も参加できる部門も作りたいと考えています。山田選手が金メダルを獲得されたことも非常に大きなことですが、フェンシングの文化を根付かせるような取組みとしても実施していきたいと思います。

· 鳥羽東中学校校舎改修実施設計

鳥羽市中学校の統合を踏まえて、大規模改修工事の設計を行う予定です。 長岡中学校からの統合には間に合いませんが、加茂中学校の統合には間 に合うようにできればいいと考えています。まず、来年度に設計し、そ の後、数年に分けて工事をしていく予定です。改修工事ですので、通常 の活動をしながらになりますので、少しずつの工事になると思います。

教育長説明等

旧鳥羽小学校の部分改修

来年度は、外壁の一部と雨漏りしている部分の改修をしていきたいと考えています。外壁の改修は、国から65%の補助がありますので、それを活用する予定です。平成26年度に校舎の保存活用計画が策定されていて、旧鳥羽小学校の校舎についての方向性等が書かれています。浄化槽や防火設備等、色々課題もありますが、できることからやっているところです。

・丸山庫蔵寺の防火装置

沖縄の首里城が火災にあったということもあり、重要文化財はしっかりと危機管理をしないといけないということで、今回、丸山庫蔵寺の防火装置を要求させていただきました。事業費の85%は、国の補助金で、残り10%が県、残りの5%を市と所有者が折半する予定です。

・旧鳥羽小学校運動場にフェンス設置

旧鳥羽小学校の運動場は、一部ネットフェンスが付いている場所もありますが、ロープを張っているだけの場所もありますので、そこに今回フェンスを設置する予算を計上させてもらっています。

・校務支援システムの導入

教育長説明等

学校の先生方が子ども達の様子や出欠等を記録するシステムがあります。それを来年度導入したいと考えています。それにより、先生方の事務が効率化されると思います。全ての小中学校に導入予定です。

(2)学校統合関係の進捗

(教育長)

・長岡中学校閉校式・スクールバス運行関係の懇談会

本日、長岡中学校に行ってスクールバスの運行等についてお話しさせていただきます。 3月25日の終業式に閉校式を挙行していただく運びとなっています。

- 答志中学校(答志小学校運営協議会で進捗報告)

答志中学校の統合ですが、統合計画の中には地域の合意が得られたら 統合すると書いていて、期日は書いていません。先日のPTAの委員 会の中で、保護者の方には令和8年3月31日という期日を教育委員 会はスケジュールとして持っているとお伝えしました。2月24日に は、答志小学校の学校運営協議会があるそうですので、そこで進捗状 況をお話しして、報告だけさせていただこうと考えています。学校統 合には、2年間は必要ですので、逆算すると令和8年の統合には、令 和5年度の末には決定しないといけませんので、来年度と再来年度の 2年間で議論を進めていきたいということだけを話ししてこようと思 っています。

•加茂地区懇談会

加茂中学校の地区懇談会を3月中に設置したいと考えています。令和6年4月1日に鳥羽東中学校のところに統合すると統合計画に明示していますので、そこを最終的に確認して、決定させていただきたいとお話ししたいと考えています。今年度に決定して、来年度と再来年度で準備をして、その次の令和6年度から統合の予定です。

(3)報告•意見交換

(委員C)

先日、高丘地区の方から、通学路の危険箇所のご指摘がありました。鏡 浦からスクールバスが運行するようになって、学校近くの交差点を通る際 に登校中の児童も歩いているので危ないということでした。

(教育長)

子どもの通学に関する安全確保は、学校や教育委員会だけではなく、地域の方も一緒にやっていただきたいと考えています。安楽島小学校は、来年度にコミュニティ・スクールとして学校運営協議会になりますので、そこに町内会も入っていただけると思います。そういった場で、今後、子どもの見守り等についてもみなさんと話し合いができればと考えています。

教育長説明等

(4)令和3年度卒業証書授与式·卒園式、令和4年度入学式·入園式について (学校教育課長)

例年、卒業式と入学式への参列をここにいるメンバーで担当していただき、教育委員会の代表で行ってもらっています。卒業式は、告辞の披露はありません。参列のみお願いします。それぞれ配置させていただきましたので、よろしくお願いします。

議事結果

承 認

午後3時45分 閉 会